

TRABAJO

AÑO V

N.º 155

ORGANO DE LA JUVENTUD Y AGRUPACION SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

(Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 7 Julio 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 28

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Más sinceridad

Dicen algunos demócratas modernos, y al parecer de gran valía, que la humanidad no puede vivir sin religión, sin un freno que sujete las pasiones de sus individuos por el exceso de libertad.

La humanidad no puede vivir sin pan, debieran aseverar con mayor criterio y más cuerdateamente.

Por comer sin trabajar, entran en los conventos y renuncian al amor gañanes robustos; por asegurar la pitanza, muchos clérigos se desgafitan predicando las bienandanzas de una vida ultraterrena; por cubrir las imperiosas necesidades del estómago, se convierten muchos seres en verdugos de sus semejantes al mismo tiempo que lo son de ellos mismos. ¡Si no fuera por el hambre que, cual sombra amenazadora se cernía sobre nuestras cabezas, acechándonos a cada momento, no habría tantos hipócritas que defienden a sabiendas cosas que están en pugna con el bienestar humano...!

¡Si no fuera por el hambre, no habría la venta escandalosa de conciencias que existe en todos los órdenes, no habría tantos pobres de espíritu que se arrastran a los pies de los poderosos, poderosos por haber sabido acaparar para sí lo que pertenece a la humanidad entera, dejando toda su dignidad, personalidad y carácter de hombres libres, en los falzones del señor que les arroja un mendrugo para su prole.

La humanidad se muere de hambre, y no por falta de medios de vida, sino por falta de vergüenza, por falta de energía y voluntad suficientes para desenmascarar tanto hipócrita, tanto falso demócrata, que dicen querer una igualdad social, y por otra parte, son colaboradores de todas las causas que motivan el envilecimiento de la humanidad, y acabar de una vez para siempre con esta sociedad relajada hasta el extremo, transformándola por otra más equitativa e igual.

Yo he experimentado más de una vez indignación profunda al ver que hombres en la plenitud de su vida, en el auge de su virilidad, después de realizar un trabajo penoso y meritorio en fábricas, talleres, obras etc, echan mano del taleguillo donde llevan un pedazo de pan moreno y una sardina o un racimo de uvas, y lo comen con resignación rayana en el suicidio, sin acordarse de los suculentos banquetes y el lujo que consumen y derrochan otros seres privilegiados, sin otros méritos que el no haber producido cosa útil en su vida.

Pero en cambio, si éstos despilfarran un torrente de riquezas en orjías, regatean con un despotismo incalificable, un real de aumento en el salario cuando tímidamente se lo reclaman los que les producen todas las riquezas, negándoles el derecho a la vida, la libertad de pensar, valiéndose de los medios de subsistencia que acaparan.

El capitalista dice: Cuantos más hambrientos haya, más fácilmente ejerceremos nuestra supremacía y dominaremos las conciencias. Un hombre con el estómago vacío, transige por todo con tal que le den un mendrugo. Se hará moro, cristiano, fraile, jesuita, verdugo de los suyos, y en fin, todo lo que nosotros queramos.

¡Y aún hablan algunos demócratas de frenos y religiones para contener los impulsos reivindicadores de la libertad...!

¿Pero es que puede haber verdadera libertad mientras no haya pan? Un poco más de sinceridad, señores demócratas; no os moféis del pueblo que sufre y pide pan como puede y sabe; no os entretengáis demasiado en halagarle unas veces y zaherirle otras, aunque siempre sujetándole al yugo burgués, que no está muy lejano el día en que conociendo vuestras argucias y sacudiendo el letargo en que yace, desenmascare tanta hipocresía como existe en esta sociedad cadauca, haga imposible tanta maldad, tanto embuste, tantos infractores del bienestar social, y prepare con grandioso ímpetu una sociedad más humanitaria, con pan para todos, con libertad para todos, con plétora de amor y sinceridad, sin necesidad de religiones ni frenos que detengan sus pasiones lícitas, apoyadas en el hermoso baluarte de la libertad y aseguradas con el principal factor, que es el estómago satisfecho.

RAFAEL MARTINEZ

Madrid.

Palabras maestras

La civilización y la transformación social, que es su continuidad, no se engendra por la cultura. ¡Cultura! ¡Cultura! Ese es el elamor general y yo os digo: la transformación social no se engendra por la cultura. Se engendra por la aplicación de la cultura. Y la aplicación de la cultura es acción, acción inteligente, pero acción. Y esa acción es, trabajadores, vuestra función específica y el objeto de nuestros afanes.

¿Qué importa la cultura que se tiene y no se aplica? En España abundan los hombres inteligentes; no escasean los hombres cultos y cultísimos, y cultura de mejor o peor ley han tenido y tienen muchos de nuestros políticos y gobernantes. Pero, que, aprovecha al pueblo, a la muchedumbre que trabaja y sufre, toda la sabiduría de los intelectuales, de los políticos y de los gobernantes, si les vemos transigir cobardemente con los errores comunes más desacreditados, con poderes que toda inteligencia noble debe rechazar y no aplicar jamás una molécula de esa sabiduría en pró de la porción de humanidad que es la patria, y de los intereses universales de la humanidad? ¿Qué importa que las frentes toquen el porvenir, si los corazones, los estómagos y las manos están dentro del presente miserable, esclavo de un pasado muerto?

El hombre no es sólo inteligencia. Es sensación e impulso. La inteligencia convierte los impulsos naturales en propósitos racionales y guía la acción para hacerlos triunfar.

DR. JAIME VERA

(Del folleto *La verdad social y la acción*.)

De Higiene

Sr. Director de TRABAJO.

Muy Sr. mío: Mucho habría de agradecerle la publicación de la adjunta nota en el Semanario de su digna dirección.

Creo necesario convencer al pueblo de la obligación que tiene de prevenirse contra las enfermedades infecciosas y contagiosas que tan as víctimas ocasionan. Y yo creo que no hay mejor manera de convencimiento que esta de publicar lo que la ley ordena para bien de todos. Eso nos enseñará que todos hemos de contribuir a la consecución de tan noble deseo.

Hace tiempo que la tuberculosis causa entre nosotros víctimas sin cuento, segando en flor vi-

das que debieran ser una esperanza. Por esas vidas hemos de velar nosotros para que ellas sean mañana las herederas de nuestros esfuerzos, de nuestros trabajos y de nuestras aspiraciones hacia la perfección y el bienestar del pueblo, cosas ambas que no pueden alcanzarse sin la salud.

Esperando que V. ha de comprenderlo así, le doy las gracias por la ayuda que ha de prestar al conseguimiento de tan elevado fin, y se ofrece de V. S. S. Q. L. E. L. M.

ALFREDO LLOPIS

30 Junio 912.

Instrucción General de Sanidad Pública

Enfermedades infeccivas y contagiosas

Art.º 124.—Es obligatorio para todos los médicos y para los cabezas de familia, para los gefes de establecimiento o de talleres y fábricas, para los dueños o gerentes de fondas, posadas y hospederías, la declaración al Inspector Municipal de Sanidad de las enfermedades comprendidas en el anejo número 1 (1), tan luego como haya motivo racional para pensar que existen en los establecimientos o en las casas de su dirección o cuidado. El aviso se debe comunicar al Inspector Municipal.

Art.º 129.—En los cuartos o casas de alquiler en donde tuviere noticia el Inspector de haber habido casos de enfermedad contagiosa se deberá, antes de alquilarlo de nuevo, practicar en todos los pueblos con todo rigor, la desinfección que preceptua el artículo 117 (2) por cuenta del propietario; y, careciendo este de medios, con los auxilios que la sanidad municipal pueda ofrecerle. Sin tal requisito no se consentirá que la casa vuelva a ser habitada.

Art.º 130.—Se prohíbe la venta de ropas de vestir o de cama, muebles, alfombras, cortinajes, tapicería y objetos análogos que hayan sido usados, sin someterlos previamente a desinfección. Los Ayuntamientos ordenarán este servicio bajo la inspección de la Junta de Sanidad, en términos que no produzcan al comercio, ni a los particulares, perjuicios que sea posible evitarlos. Las autoridades municipales multarán y pasarán, en su caso, el tanto de culpa a los Tribunales, si los dueños de establecimientos de venta de objetos y ropas usadas no

(1) ANEJO.—Las enfermedades infecciosas, contagiosas e infecto-contagiosas en que será obligatoria la declaración del caso a las autoridades, la desinfección esmerada del enfermo anejos y dormitorio, y el aislamiento posible y suficiente, prescritos en esta instrucción, son, según informe de la Real Academia de Medicina, las siguientes: Cólera, fiebre amarilla, tífus exantemático, disentería, fiebre tifoidea, peste bubónica, viruela variolosa y varicela; difteria, escarlatina, sarampión; meningitis, cerebro espinal; septicemias y singularmente la puerperal; coqueluche, gripe y tuberculosis.

(2) Art. 117.—En las poblaciones de más de 15.000 almas, será obligatoria la desinfección de todos los cuartos desalquilados, los cuales no deben ser nuevamente habitados sin que tengan en la puerta la póliza que acredite haber sido desinfectados convenientemente. El propietario o administrador avisará a la oficina correspondiente, y la desinfección se hará en el plazo más breve posible que nunca exceda de 48 horas. Practicada la desinfección, el Jefe de ella entregará al interesado un documento que lo atestigüe, y fijará en la puerta principal de entrada la póliza que haga ostensible la operación higiénica practicada.

hubiesen cumplido las anteriores disposiciones.

Art.º 131.—Queda prohibido el lavado en lavaderos públicos de las ropas contaminadas de los enfermos infecciosos que no hubieran sido desinfectados.

Art.º 132.—Cuando la garantía de la desinfección exija destrucción o deterioro de un objeto deberá su dueño ser indemnizado por el Ayuntamiento. Se excluyen de este derecho o indemnización:

1.º los objetos de propiedad del Estado, la Provincia o el Municipio.

2.º Los objetos importados o exportados contra las disposiciones legales destinadas a prevenir epidemias y propagación de enfermedades.

3.º Los objetos adquiridos a sabiendas de que estaban contaminados, y, por tanto, sujetos a desinfección.

4.º Aquellos cuyo dueño haya infringido en ellos antes, con su abandono las disposiciones sanitarias.

UNA OPINION

El hecho de concurrir a los toros supone degradación en el concurrente.

Un espectáculo rematadamente obsceno, como es la fiesta taurina, rebaja a las mujeres que la presencian.

Querer europeizarse y asistir a los actos de salvajismo taurómico, es caer de raciocinio.

El ensordecedor vocerío de las gentes que van a los toros se iguala a los aullidos de las fieras cuando perciben el olor de la carne que han de devorar.

Todo espectador de la llamada fiesta nacional representa la degeneración de la raza.

No puede llamarse culto quien contribuye a perpetuar la barbarie.

Decir que las corridas de toros son lo que más atrae a los forasteros, es tachar a éstos de incivilizados.

De «Fuerza Obrera», Jerez de la frontera.

El Socialismo y la naturaleza humana

CONTINUACION

la historia del mundo, la cual se manifiesta al presente por la coalición de los oprimidos que quieren sustituir la lucha caótica de todos contra todos por la labor fecunda de todos para todos.

El hombre de nuestra época no está educado para el individualismo porque no ha cultivado en sí mismo lo que podría llamarse el sentimiento de socialidad.

El hombre moderno, salvo contadas excepciones, es antisocial, no por un impulso interno, sino por las coacciones y la necesidad externas.

El ser hoy prematuro el individualismo depende, pues, si se me permite la expresión, de que el individuo es aún excesivamente individuo y no se impone aquellas

TRABAJO

limitaciones que son indispensables para la convivencia social.

La constitución típicamente individualista, como constitución que asegure, no la utilidad de unos cuantos, sino el provecho de los más, es una constitución social superior a la socialista.

El individualismo es el régimen económico político de los hombres buenos.

Por eso mismo, si alguna vez llegan a estar educados para vivir en aquel régimen, será merced a una larga práctica del socialismo que hermane a los hombres en el sublime sentimiento de la solidaridad (1).

Creería no haber replicado debidamente a la objeción de la incompatibilidad entre el socialismo y la naturaleza humana si dejase pasar inadvertidos dos lugares comunes de la crítica adversaria que, aunque implícitamente combatidos en las precedentes páginas, merecen por su especialidad una refutación explícita.

El primero es que en la sociedad socialista nadie querrá realizar las ocupaciones más humildes y penosas; el segundo que el socialismo no tiene presente que en la naturaleza humana es ingénito el sentimiento de la propiedad.

Algo extraño parece que los hombres amoldados durante tantos siglos a las más duras necesidades de la existencia, hayan de ser, en un momento determinado, intolerantes para los trabajos penosos y solicitan, todos a la vez, las ocupaciones más fáciles y gratas, sin parar mientes en que esto sea o no compatible con la vida social.

Los hombres en el socialismo no enloquecerán de ese modo y sabrán aceptar las mejoras que sea posible obtener, sin tal afán de pretensiones imposibles y absurdas.

Bastará que los menesteres menos atractivos no ocupen toda la jornada y que sean bien remunerados quienes los realicen, para que aquéllos se hagan sin repugnancia alguna, con arreglo a una selección espontánea fundada naturalmente en las aptitudes e inclinaciones individuales.

Y aun en el supuesto de que cada hombre, ya fuese el más sabio de todos, hubiese de realizar en el socialismo las funciones que actualmente desempeñan los demenculturados; aun aceptando que el presidente de la República socialista se viera precisado a limpiar sus botas, como imagina Richter para ridiculizar el socialismo, nada tendría de extraordinario, toda vez que no existiría mandato de nadie para realizar esas funciones, a las que, por humildes que ellas sean, debe rendirse la majestad más encumbrada de emperadores y reyes.

Y pasemos al sentimiento de la propiedad.

Los hombres tienen el sentimiento y aun el instinto de la propiedad—afirman los psicólogos—; y, por tanto, la naturaleza humana rechaza un estado social donde predomine el principio de la propiedad colectiva.

ADOLFO ZERBOGLIO

Abogado, Catedrático y Diputado socialista italiano

Ocurrencias

En el convento de X había un sacristán muy experto. Cierta día la Superiora de dicho convento, mandó a éste a comprar el cuadro de un santo varón.

A poco llega el sacristán con el cuadro de una preciosa Virgen.

—¿Qué es esto, Crispulo? ¿No te he dicho que compres un santo?

A lo que contestó el sacristán: —Es verdad. Tiene V. mucha razón, mas como quiera que este convento se encuentra tan huérfano de vírgenes, he querido comprar esta para que ador-

(1) SPENCER mismo, el gran apóstol del individualismo, en las notas de su obra *El individuo contra el Estado*, reconoce claramente que el individualismo es una teoría «en todo contraria a la que conviene a nuestra situación presente».

ne el espacioso salón donde comen las hermanas.

«La Razón» no vive de beneficios, pero sa- quea.

Etica de Juan Palomo.

En la santa Roma un sotana, de a'ta graduación, estando celebrando el sacrificio de la misa y concluido de beberse la sangre de nuestro Señor (vino moscate!) cayó al suelo sin sentido. Acudieron en su auxilio y estaba *mes acorat que una piña*.

Una fuerte dosis de sublimado, puesto en el vino por un compañero suyo, tuvo la culpa de tan terrible suceso.

El autor no ha sido habido.

Si es broma puede pasar.

He soñado que a un Juez que se llama Jose le llamaban Justo.

Los sueños, sueños son.

A un maestro de escuela le estan construyendo una dentadura.

No sé para qué

¿Conque tenemos en Elche Requeté? Chócala, lector, estamos de enhorabuena.

Dentro de poco veremos entrar por el huerto de Felip a D Jaime acompañado de una bailarina y con su bigote de cerdo.

Dí, Romanones: ¿Quien fué? ¿Quien tuvo el atrevimiento de hacer a Llorens, sargento del honrado Requeté?

R. REQUENA

AYUNTAMIENTO

Sesión 3 Julio

Comenzó a las 10'15 bajo la presidencia del señor Galán, con escasa concurrencia de señores concejales.

Aprobada el acta dase cuenta de los asuntos que figuran en el orden del día sin que suscitase debate ninguno de ellos.

El compañero Vives votó contra la aprobación de una cuenta importante en 810'25 pesetas por los gastos que han ocasionado las procesiones del Corpus y la octava del Corpus.

Asimismo negó su voto para autorizar al señor alcalde a que haga designación de los predicadores que han de actuar en las fiestas de Agosto, y nombramiento del personal que ha de llevar los estandartes.

No hubo ruegos ni preguntas por tener que atender los señores Concejales a otros quehaceres.

Terminó la sesión a las 10'40.

SR. ALCALDE

Los arbolitos de la Plaza de San José no se han regado desde el día primero de Junio. Unas cinco semanas hace también que no se han regado los de la Plaza de Joaquin Costa que están, como los de la Plaza de San José, tristes y decaídos. En cambio, los de la Plaza Mayor se hallan tan frescos y lozanos (de lo que nos alegramos) porque S. S. tiene el cuidado de regarlos con frecuencia.

Sr. Alcalde ¡Formalidad! Cumpla lo que prometió de regar cada quince días, y hágalo, a todos por igual.

De lo contrario, si esos arbolitos ven que unos *chupan* y otros están *a palo seco*, van a creer que S. S. los trata con la desigualdad que a los vecinos de Illice

Concejala y patrona furiosas

Desde hace algún tiempo, una patrona de cuyo marido hemos tenido que ocuparnos por su poca conciencia con los obreros, viene soltando palabrotas siempre que se encuentra en la calle con uno de los que escriben en este semanario, profiriendo, por ese medio *indirecto*, groseros insultos. Y últimamente, una concejala, o sea, la esposa de un concejal de la hornada reciente, que no es menos que la patrona de referencia, ha acriminado en la calle (con chillidos o una anciana de la familia del compañero en cuestión por la conducta del que ella considera autor de los sueltos contra su marido.

Si los hechos realizados por la concejala y patrona con indumentaria de buena educación, los hubieran puesto en práctica trabajadoras del Arrabal, las llamadas clases sensatas y de orden hubiéranse apresurado a decir que eso era propio de personas de poco más o menos, de gente del «bariet» o de esas socialistas que salen en las manifestaciones. Y acaso hubieran funcionado el cuartelillo y el Juzgado municipal, hasta haber concluido por unos días de arresto, que cosas más gordas estamos presenciando a diario de la *justicia que mandan hacer*.

Ahora bien: si lo que la patrona y la concejala de referencia se proponen es que el nombre de los respectivos maridos no aparezca en TRABAJO, vean que nosotros no tenemos interés en contrario y que no está en nuestra mano evitarlo, sino en la de sus cónyuges, y aconsejen a éstos: la concejala, que su esposo no pierda la dignidad política ocupando un cargo para el que el pueblo no le ha votado y con el cual lucre como mercader; y la patrona, que el suyo pague a los costureros al precio de plantilla, no quedándose ni con un céntimo del escaso jornal de esos anémicos y raquíticos obreros cuyo sudor tan bien sabe a algunos patronos sin conciencia.

Sin esto, téngase por seguro que saldrán a la publicidad los concejales y patronos que no sean justos, cuantas veces lo reclame la necesidad.

ECOS

Lo que gasta España

Calculáanse los gastos en el proyecto de Presupuestos para 1913 en 1.146.901.171'29 de pesetas.

De éstas detinanse:

A Casa real	8.900.000'00
A Deuda pública	410.514.845'26
A Clases pasivas	78.200.000'00
A Obligaciones civiles	19.415.261'75
A Obligaciones eclesiásticas	41.009.353'85
A Guerra	159.324.145'78
A Marina	70.668.462'74
A Marruecos	70.573.025'67
A Vigilancia y Seguridad	8.792.350'00
A Guardia civil	33.108.275'62
A Carabineros	20.418.428'08
A Comunicaciones marítimas	28.762.594'66
Total	922.667.249'16

Este total de 922.667.249'16 pts. deduciéndolas de los 1.146.901.171'29 en que se calcula el gasto total en el proyecto de Presupuesto de 1913, queda para atender a gastos reproductivos o beneficiosos la suma de 224.233.922'13.

Congreso Ferroviario

Se ha celebrado en la Casa del Pueblo de Madrid, el primer Congreso Nacional de la Unión Ferroviaria.

Han concurrido más de 150 delegados que representaban a 70.000 obreros ferroviarios.

Entre los congresistas reinó gran entusiasmo por la celebración de su primer Congreso que ha tenido por objeto aprobar las bases para la reivindicación de tan importante clase obrera y para discutir su organización definitiva.

Uno de los acuerdos tomados en dicho acto ha sido el ingreso de la Unión Ferroviaria en la Unión General de Trabajadores.

En Francia

Después de las elecciones de 1908, llegó el número de concejales socialistas, a 2.500, y ahora pasan de 5.000 los que existen.

L' Humanité

El Partido Socialista Francés hace un empréstito obligatorio de 150.000 francos para transformar este diario socialista en un gran periódico de seis páginas.

El empréstito se compone de 6.000 obligaciones a 25 francos cada una, produciendo un interés de 4 por 100.

Son reembolsables estas obligaciones en 40 años, por sorteo, y garantiza el empréstito el Partido Socialista.

Arrojan cada día un total de 1.200 francos cuando menos las listas de suscriptores de obligaciones.

En Alemania

Hay en este país, 691 Federaciones locales y reúnen en conjunto 2.160.000 afiliados.

En un año han habido 268.000 ingresos. De estas 691 Federaciones, 547 sostienen excelentes bibliotecas, teniendo algunas de ellas establecido el préstamo de libros.

En Bruselas

El Congreso extraordinario de los socialistas belgas, ha terminado sus tareas, aprobando un proyecto de reforma electoral, proponiendo el sistema del sufragio universal, y se acordó, también, recurrir a todos los medios para conseguir esta reforma, llegando hasta la huelga general.

El Partido emprenderá una activa propaganda.

En Rusia

Contra la barbarie de la fuerza pública que fusiló a la masa obrera en Lena, como protesta se ha declarado una gran huelga general en San Petersburgo de 100.000 huelguistas.

De capitán a soldado

Oscar Pérez de Solís, cultísimo Capitán de Artillería de guarnición en Valladolid hasta hace pocos días, es hoy soldado en las filas del Partido Socialista.

Estaba afiliado al Partido hacía varios años, no hurtando a la publicidad sus ideas.

Con su firma de «Juan Salvador» colaboró en la Prensa Socialista. Mereció ser amonestado por sus jefes, y últimamente le plantearon la cuestión para que escogiese entre servir a sus hermanos en ideas, o la carrera militar, despreciando Pérez de Solís su brillante porvenir, por servir más desembarazadamente los ideales que sustentaba.

¡Excelente temple, el de este nuevo compañero!

Crítica Municipal

Ochocientos diez pesetas con veinticinco

TRABAJO

céntimos ha gastado nuestro flamante Ayuntamiento en las fiestas del Corpus y la octava del Corpus.

Esto nos manifiesta que la Corporación municipal emplea buena parte de su escaso Erario en fiestas de carácter religioso.

Si unimos las cantidades que anualmente gasta el Ayuntamiento en procesiones, y las que se emplearon el pasado año en la manutención de la guardia de seguridad y guardia civil, la magna obra de la traída de las aguas sería un hecho. Amén de tener arregladas algunas calles del arrabal convertidas apenas caen cuatro gotas en inundados barrizales.

Pero la mayoría siente ferviente amor al culto católico, y allá se vá encomendando sendos sermones que ya de antemano se estudian los *amantísimos padres de alma*, los cuales cobran sus *cuarenta pesetas* que sudan los que menos se preocupan de la Religión.

¡Ah, si hubieran de sudarlo los concejales de la última hornada no se pagarían los *sermonejos* a cuarenta pesetas!

* *

Los mismos que negaron a los obreros cincuenta pesetas para la fiesta del 1.º de Mayo, votan fabulosas cantidades para fiestas católicas.

¡Somos todos los vecinos de Elche católicos o es que nuestros ediles consideran que no ha de atenderse a otros elementos que a los de la clergalla?

* *

Los concejales que deben el acta al robo de los ocho colegios, se disponen a descansar de su penosa y árdua labor, en atención al mucho calor que se siente en Elche. Si no se acordasen de volver por el Ayuntamiento, el pueblo podría desquitarse de aquel robo que le privó de tener su genuina representación en la Corporación.

El pueblo tiene en cuenta las mejoras alcanzadas desde que aquellos funestos políticos administraron sus intereses y se prepara a rendirles grandioso homenaje en prueba de gratitud por su acción fiscalizadora desde los escaños concejales.

Además se propone construir un mausoleo, que será costeado por suscripción popular, para el director de las últimas elecciones.

¡Todo lo merece la obra caciquil que se presenta en este desdichado pueblo!

Tribuna obrera

La avaricia patronal

La avaricia patronal no cesa ni un solo instante de clavar sus agujones más y más, para absorber la sangre a la clase trabajadora que tan necesitada está de ella, para poder soportar este calvario de vida que arrostramos en esta sociedad miserable y corrompida por tanto hipócrita que padecemos.

Por una parte, el patrono González dando a los costureros tareas largas sin pagar el aumento correspondiente. De otra, todos los fabricantes haciendo tareas de 1.ª por de 2.ª mejorada en la clase del número 5, (y en todas si cabe), incluso algunos de ellos católicos muy fervientes como D. Miguel Román, demostrando así el amor que sienten hacia el prójimo. Después los señores Latour, rebajando la mano de obra a las operarias; y éstas, en un arranque de virilidad se rebelan ante tanta explotación. Ora en la fábrica de lonas de Ferrández y Compañía, despidiendo

obreros con fútiles pretextos, para sustituirlos por mujeres, porque éstas todavía se prestan más que el hombre para la inicua explotación.

Toda la clase patronal poseída de un egoísmo puro, con el fin de que sean mayores los dividendos, todo redundando en el mismo fin, acaparar, explotar, reducir más y más el salario del obrero; y los artículos de primera necesidad cada día más caros; el trabajador siempre esclavo de su deber y sin poder cubrir sus primeras necesidades; esto es irresistible ya, parece que toca a fin, no se puede resistir más, no tanta pasividad, la tierra produce para todos y no es del caso que carezcamos de nada.

Si la burguesía se apoderó de todos los medios de producción apoyada de todas las instituciones, nosotros, los obreros, que somos el todo, porque sin nosotros no hay nada, luchemos para alcanzar nuestras reivindicaciones, formemos un apretado haz; que sea tan fuerte nuestra unión, que ella sea el muro inquebrantable donde se estrellen todos los esfuerzos que hagan nuestros explotadores.

PINCHAZOS

¡A los toros! ¡A los toros!
¡Olé ya la gente *crúa*!
¿Quién deja de ver al «Gallo»?
¿Pues qué el «Chico de la Blusa»...?

—Digo que es mejor el «Bomba».
—¡Quita de *ay*! Donde está el Fuentos todo el mundo boca abajo, porque es el mejor. ¿Lo entiendes?

—¡Qué barbaridad! ¡Señores!
Hay un «Bombita II» que para matar, ni el «Tato».
Vaya, no hay otro en el mundo...

—¡Arto! ¿Qué sabéis vosotros de toros ni *mataores*?
Donde Algabefo se plante, quédanse todos peones.

Si esta tarde ve *er Gayo* al «Algabefo», señores... vamos... que me río yo de los *peses* de colores.

—¿Pero te vas a los toros?
—Claro, no faltaba más.
—¿Y me dejas sin dinero?
—Mañana Dios proveerá.

Estaba llena de gente la plaza. ¡Vaya un calor que en la tarde de San Pedro el público resistió!

Baten millares de palmas, y entre un fuerte griterío, se oyen las vibrantes notas de un pasodoble taurino.

Vense aparecer los chicos vestidos de plata y seda, que ganan en media hora más de cinco mil pesetas.

Suena el clarín y aparece tan bravo y hermoso toro que al mismo gobernador parece el Sr. Barroso.

Un ignorante se acerca con una capa encarnada; ciego el animal, le embiste; el ignorante le engaña.

Sale un picador montado sobre un flacucho corcel y a poco quedan tendidos en medio del redondel.

Mientras el pobre animal perece allí desangrado, gritan los hombres *ilustres*: ¡Más caballos, más caballos!

¡Imbéciles! grito yo sin poderme contener. ¿Son humanos los que gozan viendo el martirio de un ser?

Otra vez suena el clarín; se esconden los picadores, y se presenta un torero armado con palitroques.

Después de sufrir pinchazos más amargos que los míos, entra el toro, de repente, en el último martirio.

Coje el «Gallo» la muleta y ante el berrendo se planta para acabar con un toro medio muerto y con tres patas.

Grita el público indignado. le pitorrea, le insulta llamándole calabaza, manarracho, hijo de P...

Hecho el «Gallo» a tales cosas sin hacer caso a ninguno cuando ve el toro cuadrado mete el estoque hasta el puño.

Queda el animal inmóvil con un acero clavado, y a poco tiemblan sus piernas; muge y cae desplomado.

Chillan los espectadores lanzan al aire protestas, y llenase el redondel de asientos y de botellas.

Mientras el «Gallo» en la fonda, nutre su enorme cartera de infinidad de billetes por dos horas de *faena*.

Pruébase el españolismo en una plaza de toros donde brilla el *salvajismo*. ¡¡¡Hay que ilustrar a los moros!!!

Z.

Comunicado

Sr. Director de TRABAJO.
Muy Sr. mío: Agradecería de su bondad diera cabida en las columnas del Periódico que tan dignamente dirige, a la adjunta carta que recibo del Sr. Ingeniero Electricista D. Sebastian Kornprobst.

Mis comentarios a dicha carta huelgan. El lector los hará.

Dándole anticipadas gracias me reitero suyo afectísimo S. S. q. b. s. m.

FRANCISCO BROTONS

Alicante 4 Julio 1912.

Sr. D. Francisco Brotons

Elche

Mi querido amigo: Nada diría a V. si ayer durante mi estancia en esa, no me hubiera enterado de que en la Junta General que celebró en 24 del pasado Junio la Sociedad «Nuevos Riegos El Progreso» y al tratar sobre el asunto de si el Alternador es o no viejo, hubo quien suponía una calumnia, mi informe sobre este particular; si el señor que profirió tal palabra así lo considera, tribunales de Justicia existen donde se pena tal delito.

En la pasada semana e inesperadamente se presentó en esta su casa, D. Ernesto Martínez, acompañado de un Sr. Notario, el cual me interrogó sobre el asunto, confirmando yo lo expuesto en mi informe referente al Alternador, añadiéndole el nombre de la casa donde estuvo trabajando dicha maquinaria antes de ser instalada en la Marina, todo lo cual consta en el acta que el Sr. Notario levantó.

Al siguiente día de la expresada visita

notarial se me presentó de nuevo sin acompañamiento alguno dicho D. Ernesto Martínez, el cual principió por decirme que era muy amigo mío y que me apreciaba mucho y por lo tanto que le dijera la verdad; si el referido informe me lo había hecho hacer usted; solo le contesté con el desprecio.

¿Acaso cree el Sr. Martínez que la dignidad de una persona se vende por la amistad de un amigo en perjuicio de tercero? ¿Sería capaz el Sr. Martínez de poner su firma diciendo lo contrario de la verdad? Su pregunta me dá derecho a pensar que si, pues jamás hubiera yo ido a preguntar a un titular si sus informes son o no verídicos porque ello daría crédito a muchas cosas feas para quien lo preguntara.

Dentro de unos días tendré el gusto de saludarle personalmente y le daré detalles de esta inesperada visita del Sr. Martínez, y mientras, quedo suyo afectísimo amigo Seguro Servidor q. b. s. m.

S. KORNPROBST

NOTICIAS

Agrupación Socialista

Celebrará asamblea general ordinaria hoy a las tres en punto de la tarde en su domicilio social.

Se encarece la asistencia.

Actos civiles

DEFUNCIONES.—Ha recibido sepultura en el Cementerio civil el cadáver del niño Telesforo Esclapez Ceva, hijo de nuestro querido correligionario Diego Esclapez Maciá.

Acompañamos a tan distinguido amigo y familia en su dolor.

Ha fallecido nuestro estimado compañero Jaime Belda Pascual.

Acompañamos a la familia del finado en su pesar.

Excursión Socialista

Todo el que quiera concurrir al mitin de propaganda socialista y societaria que la Juventud de esta localidad dará con el concurso del Orfeón el domingo 14 del actual en Aspe, puede pasar hoy por el centro obrero de 9 a 12 de la mañana, y de 2 a 3 y media de la tarde para anotarse en la lista, de la cual está encargado el secretario de esta Juventud compañero Diego Maciá. ¡A Aspe, jóvenes, a Aspe!

Administración

Blida.—V. T.—Recibida carta y un año de suscripción. Liquidado y conforme en lo que nos dice.

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Lorca, La Unión, Aguilas, O. ihuela, Mazarrón, Cieza, Caspe, vaca, Melia, Hellín, Elche, Yecla, Cádiz y Alcoy.

CUENTA DE HORROS

Pesetas	
Saldo anterior	14.971.401'51
Imposiciones durante la semana	433.295'20
Suma	15.404.696'51
Reintegros	438.946'85
Saldo	14.965.749'66

Elche 26 Junio 1912

Tipografía de José Agulló Sánchez

ANUNCIOS

Fábrica de Aguardientes, Licores y Jarabes
Joaquín Pérez Sánchez
ELCHE

TALLER DE CALZADO

DE
David Gascón y Compañía
Calle Nueva de San Antonio, núm. 20. — ELCHE

Se hace toda clase de calzado desde el de caballero hasta el último par del 16. — Calzado olavado, cosido y de lujo última novedad. — Se hacen cortes a la medida. — Se venden pisos y se dejan hormas a precios muy reducidos, así como el mayor esmero y prontitud en los encargos. NO EQUIVOCARSE.

Cooperativa de Consumo
Casa del Pueblo

San Jorge, 23. — ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos, aceites y pan pesado.

Especialidad en harina marca XXX

Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.

No equivocarse: SAN JORGE, 23

IMPRENTA, LIBRERÍA Y ENCUADERNACIÓN

DE

José Agulló Sánchez

Corredera, 5. — ELCHE

RELOJERIA

Francisco Gómez Valero

Corredera, 6. — ELCHE

Este establecimiento garantiza todas las composturas que hace, sirviendo los encargos con la mayor prontitud.

Salvador Alerola

(HIJO DE ANTONIO)

Fabricante de Agujas almaradas

Precios sin competencia.

Calle Filet, núm. 29

CALZADO

a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud. San Jorge, 25. — ELCHE

Al comercio y al público

Si quereis sellos de cauchú, imprentillas, rótulos esmaltados, clichés para imprenta, grabados e impresos de todas clases, sumamente baratos, dirigirse a F. J. Saldaña, calle Traspalacio, 12. — ELCHE.

Admite representaciones y comisiones de casas formales.

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 31 DE MAYO DE 1912

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España	5.184.175'13	Cuentas corrientes	6.444.143'61
Pagado dividendo cta. utilid ^{es}		Inposiciones a fecha fija	901.980'12
Fondos Públicos	2.633.391'50	Imponentes de la Caja Ahorros	14.996.636'56
Descuentos sobre la plaza	7.698.981'99	Efectos a pagar	166.425'32
Efectos a cobrar	7.067.898'97	Corresponsales	1.640.868'74
Cte con garantía personal	3.678.528'40	Varios	184.791'74
" " de valores	4.453.481'88	Dividendos a pagar	10.715'50
Solares en el Ensanche de Cartagena	20.756'85	Utilidades líquidas	341.124'73
Corresponsales	3.655.041'94	Fondo de reserva Estatuario	1.000.000
Varios	847.083'46	2.º Fondo de reserva (voluntario)	400.000
Inmuebles	660.368'94	Capital	10.000.000
Mobiliario	123.425'39		
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	63.609'66		
TOTAL	36.086.686'11	TOTAL	36.086.686'11
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia	23.292.668'58	Depositantes de efectos en custodia	23.292.668'58
" " necesarios	335.500	Acreeedores por depósitos necesarios	335.500
" " en garantía	5.363.241'43	Depositantes de valores en garantía	5.363.241'43
TOTAL GENERAL	28.991.410'01	TOTAL GENERAL	28.991.410'01
	65.078.096'12		65.078.096'12
v.º B.º EL DIRECTOR GENERAL,		EL INTERVENTOR,	
Joaquín Payá.		Rafael Sierra.	

"LA BOLA DE ORO"

GRAN CASA DE COMIDAS DE Jacinto Almela Navarro

Calle Castelar (Antigua Confitería Fojas)

En este acreditado establecimiento encontrará el cliente esmerado servicio y gran economía.



No bebas más
este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, sin contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy **COZA POWDER CO.**, 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. presenta a uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente a

COZA POWDER CO., Wardour Street, Londres
Depósito en Elche: Farmacia de G. Ruiz. 429

TRABAJO

Organo de la Juventud y Agrupación Socialistas
y de las Sociedades Obreras — ELCHE